
  
SLC Regionalgruppe 
Graubünden 
 

Protokoll der Generalversammlung vom  
09. April 2016 

Hotel Schöntal Filisur 
 

Begrüssung  Um 14:00 Uhr begrüsst der Präsident Fritz Keller die  
49 Anwesenden des Laufhundeclub GR sowie die 
Ehrenmitglieder Christian Riffel, Urs Veragut und 
Christian Schreiber sowie die Ehrengäste Kenneth 
Danuser, Jürg Obrist BSC, Dr. Jürg Brosi, Amt für 
Jagd und Erwin Eggenberger, Wildhut zur 
Generalversammlung in Filisur. Fritz stellt fest, dass 
die Einladungen mit den Traktanden fristgerecht 
verschickt wurden. Es sind 3 Eintritte und 6 Austritte 
zu vermelden. 

 Auch in diesem Jahr ist leider ein Laufhundefreund 
von uns gegangen, möge Emil Hornauer ewige Ruhe 
haben. 

 
Wahl der Stimmenzähler Als Stimmenzähler wurden Bruno Pietroboni und 

Johann Fausch einstimmig gewählt. 
 
Protokoll Das Protokoll der letzten Generalversammlung  
 vom 28.03.2015 in Ilanz führte Danuser Ronald. Es 

wurde einstimmig angenommen und verdankt. 
Jahresberichte: 
Präsident Das Vereinsjahr 2015 ist wie im Flug vorbei 

gegangen.  
 Der Vorstand hielt 2 Sitzungen ab, auch einige ad hoc 

Zusammenkünfte für die DV von Maienfeld waren 
dabei. 

 Die Ausstellungsplane für unsere Anlässe und 
Öffentlichkeitsarbeit wurde ausgearbeitet und 
hergestellt unter der Leitung von Jakob Ballat. 

 
 An der DV 2015 in Reiden wurden unsere Anträge 

betreffend Weisungen zum Zuchtreglement 
angenommen. Hanspeter Zogg und Conrad Benderer 
wurden als Leistungsrichter gewählt.  

 Illario Iseponi und Gianreto Demonti wurden als 
Leistungsrichteranwärter gewählt.  

 Silvio Enkerli und Giovanni Brumana wurden als 
Ringsekretäranwärter gewählt.  

 Herzliche Gratulation allen Gewählten. 
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 An der Expo Saignelegére  
 nahmen 10 Laufhunde von unserer Regionalgruppe 

teil. Von unserer Regionalgruppe GR waren  
 8 Vorzüglich, davon 4 CAC und 1 Reserve CAC,  
 das kann sich sehen lassen. 
 Bester Hund der Ausstellung wurde  
 Fisto v. Schindelwald 
 Besitzer Josef Cadruvi, Züchter Christian Ryffel 
 
 An der IHA Kreuzlingen  
 waren 16 Hunde von unserer Regionalgruppe 

gemeldet. 
 15 Hunde erreichten ein Vorzüglich, davon  
 8 CAC und 7 Reserve CAC. 
 Allen Hunden und Besitzer herzliche Gratulation. 
   

 Aufzucht 
Die Präsentation der 4 Zuchtstätten überlasst der 
Präsident Walter Jäger. 

 
Das Prüfungsjagen wurde auch dieses Jahr 
traditionell im Oberland sowie im Engadin 
durchgeführt. 
Danke auch dem Amt und der Wildhut für das 
unkomplizierte Erteilen der Bewilligungen und der 
tatkräftigen Unterstützung. Bei normaler bis guter 
Witterung konnte unser Prüfungsjagen durchgeführt 
werden. 
Unser Prüfungsleiter Emil Isenring wird später 
genauer erläutern und die Resultate bekannt geben. 
 
Die Niederjagd 2015 war vom Wetter her für uns 
Jäger sehr angenehm, von unseren Hunden wurde 
aber viel abverlangt. Total wurden 2064 Hasen erlegt. 
Davon 1103 Feldhasen und 961 Schneehasen  
rund 142 Hasen mehr als im 2014. 
 
Auszeichnungen 2015 

 Die drei ersten Plätze des Hasenkombinationspreises 
wurden von unserer Regionalgruppe GR belegt.  

 
 1. Rang Eika v. Weisshorn Walter Jäger 238P.                             

2. Rang Cheyenne v. Varuna Leo Duschen 237P.      
 3. Rang Asta v. Berner Jura mit Linard Josty 237P.  
 Herzliche Gratulation diesen drei. 
        
 Auch die Ränge 1. und 2. gingen an unsere 

Regionalgruppe GR, bei Jagdprüfung auf den Hasen. 
 1.Rang mit 138P. Eika v. Weisshorn Walter Jäger 
 2.Rang mit 136P. Blum v. Urezza Ruggero Tuena 
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 Herzliche Gratulation auch Ihnen, ich komme bei den 

Ehrungen nochmal darauf zurück. 
 
 
 Präsidentenkonferenz BKPJV 
 Am 19. Dez. 2015 nahm Fritz Keller und Renato 

Gadient an der ausserordentlichen 
Präsidentenkonferenz teil. 

 Zu einem Teil der Initiative Teilrevision mussten wir 
zustimmen, um den Wind aus den Segeln zu nehmen, 
vor allem wegen Wildtierschutz Schweiz.  

 „Diese Kröte müssen wir schlucken“ meinte 
sinnbildlich ein Teilnehmer. Für die Sektionen wurde 
ein Fragebogen abgegeben um die Sache zu 
bearbeiten.  

 Dr. Jürg Brosi vom Amt für Jagd sicherte uns zu, falls 
ein Unterbruch der Niederjagd mit der 
Wiedereröffnung für die Hochjagd im Oktober eintrifft, 
wird die Hasenjagd um die Anzahl der Tage 
verlängert. Positiv wäre, dass am Erntedankfest gejagt 
werden darf. 

 
                                                 Präsidentenkonferenz 2016  

Am 05.März 2016 fand die ordentliche 
Präsidentenkonferenz in Felsberg statt, Renato 
Gadient und Fritz Keller nahmen daran teil. 
Die Resultate Fragebogen der Sektionen wurden 
multipliziert nach Delegiertenstimmen und 
bekanntgegeben. 
Es haben sich 85.7% der Jäger gegen eine 
Oktoberjagd ausgesprochen und 90% der Jäger für 
die Jagd am Erntedankfest ausgesprochen. 
 
Jagdhundetag Ganda 
 Am 12. März 2016 fand der Jagdhundetag statt 
unsere vier Laufhundevarietäten waren alle vertreten. 
Einen herzlichen Dank an Hitsch Riffel für die 
Präsentation und den Hundebesitzern für die 
Teilnahme mit den Hunden. 
 
Fritz dankt allen, die etwas für unsere edlen 
Laufhunde und im Verein mitgewirkt haben. 
   

Prüfungsleiter Auch dieses Jahr fanden unsere traditionellen 
Prüfungsjagen vom 25 / 26 Juli im Oberland  

 und 08 / 09 August im Engadin statt.  
 
 Die Klimaveränderung ist wohl auch bei unserem 

Prüfungsjagen spürbar, meint Emil. 
 Darum ist neu 05:30 Appell und beginn der Prüfung 

um 06:30, da jede Minute zählt. 
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 Von den 50 geprüften Gespannen im 2015 wurden  
 13 Gespanne wie folgt rangiert:  
 
 5 Hunde 1. Preis  
 4 Hunde 2. Preis  
 4 Hunde 3. Preis 
 
 
 Gewinner Wanderpreise Oberland  
 
 Zinnkanne Samstag 
 Tuena Ruggero Poschiavo 
 
 Zinnkanne Sonntag 
 Poretti Piercarlo Castagnola 
 
 Hasenteller 
 Bono Carlo Faido 
 
 Gewinner Wanderpreis Engadin 
 
 Zinnkanne Samstag 
 Enkerli Silvio Untervaz 
 
 Zinnkanne Sonntag 
 Tuena Ruggero Poschiavo 
  
  Hundeteller 
 Gadient Robert Domat - Ems 
 
 Kombination Wettbewerb 2015 Hase 

1. Walter Jäger mit Eika v. Weisshorn 138 P. 
2. Leo Duschén mit Cheyenne v. Varuna 137 P. 
3. Josty Linard mit Asta v. Berner Jura 137 P. 
 
Beobachter Chaos 
Emil mahnt, dass jeder geprüfte Hund mindestens 
einen Beobachter mitbringen muss, um das erklärte 
Ziel jedes Leistungsrichters zu erreichen. Wenn ein 
Hund einen Hasen jagt, sollte er auch Klassiert 
werden können, darum ist der Beobachter ein sehr 
wichtiges Mitglied in der Prüfungskette. 
 
Emil bedankt sich bei allen, die das Prüfungsjagen zu 
einem unvergesslichen Anlass werden lassen. 
  

Zuchtwart  Auch im vergangenen Jahr verlief das Züchten nicht 
reibungslos. Von 6 Hündinnen, die gedeckt wurden, 
konnten leider 2 davon nicht kontrolliert werden. So 
waren wie schon im 2014 nur 4 Wurfstätten zum 
kontrollieren.  
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 Beim Besuch der Zuchtstätten 
 stellt Walter immer wieder fest, mit welchem Herzblut 

die kleinen Welpen aufgezogen werden.  
 Für diese sorgfältige, verantwortungsvolle Aufgabe 

gebührt ein grosses Kompliment.  
 Wie jedes Jahr erläutert Walter mit viel Herzblut die 

schönen Bilder von den Welpen und Zuchtstätten.
  

 Erfreulich, dass auch in diesem Jahr ein Neuzüchter 
darunter ist. 

 Wir fuhren nach Zernez, Trimmis, Jenaz, Scuol. 
 
 Leo Duschen Zernez Luzerner 2R / 3H 
 Fritz Keller Trimmis Jura 5R / 3H 
 Albert Schmid Jenaz Luzerner 4R / 2H 
 Hanspeter Zogg Jura 1R / 4H  
  
 Total 21 Welpen (10R / 11H), welche ihren Besitzern 

sicher viel Freude machen werden.  
  
 
 Die Nachfrage von Laufhunden ist momentan sehr 

gering. 
  Leider hat das Jahr 2016 mit der Aufzucht von 

Laufhunden nicht besser angefangen, 3 Paarungen 
haben nicht geklappt. 

 Aktuell ist Walter erst 1 Wurf bekannt, lasst Euch nicht 
einschüchtern und versucht es in Zukunft erneut. 

 Wir müssen nur aktiv bleiben und unsere edlen 
Laufhunde bei öffentlichen Anlässen und 
Ausstellungen präsentieren. 

 Auch die Jungjäger müssen wir ermutigen und unsere 
Laufhunde mit der lauten Jagd Ihnen schmackhaft  
machen. 

 Walter bedankt sich für die kameradschaftliche 
Zusammenarbeit bei allen, die sich für unsere 
Laufhunde einsetzen. 

 Freuen wir uns schon jetzt mit unserem besten 
Freund, dem Laufhund, auf das kommende 
Hasenjahr, viel Glück und Erfolg. 

  
 Es wurden alle Jahresberichte einstimmig und mit 

kräftigem Applaus genehmigt. 
 
Rechnungsablage Jakob erläutert die Jahresrechnung vom 2015 sehr 

genau. Jakob erklärt, dass die Werbeblache ein 
bisschen mehr gekostet hat. Es werden dazu keine 
Fragen gestellt. Auch über die Rechnung wird 
abgestimmt, sie wird einstimmig genehmigt. 

 Der Revisorenbericht wird von Ueli Melcher verlesen. 
Es werden keine Mängel festgestellt, sodass der 
Kassier Jakob Ballat entlastet werden kann.  
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Déchargenerteilung Der Vorstand wird mit Applaus entlastet. 
 
 
Wahlen Die „alten“ Revisoren werden alle wieder gewählt. 
  
 Als Delegierte werden am 23./24.04.2016  
 Hubert Coray, , Silvio Enkerli, Zogg Hanspeter,          

Walter Jäger, Emil Isenring, Adolf Oberli,             
Albert Schmid, Thomas Tönz-Albin,                  
Barbara Tönz- Albin,Lieni Hochholdinger, Bruno 
Derungs und Jakob Ballat gewählt. 

 
 
Jahresbeitrag Der Jahresbeitrag wird leicht erhöht.  
 Neuer Jahresbeitrag ab 2017 55.- Fr. 
 Der neue Jahresbeitrag wird ohne Einwände 

einstimmig angenommen. 
 
 
Ehrungen und Veteranen Jeder, der zum Veteran ernannt wird   
 ( 25 Jahre Clubmitglied ), erhält eine Flasche Wein 

und ein Veteranenabzeichen.  
 In diesem Jahr waren dies: 
 Josef Bont, Emilio Branca, Georg Fümm,  
 Othmar Gregori, Leonhard Hochholdinger. 
  
 
 Im Kombinationswettbewerb Hase 2015 

1. Rang Eika Weisshorn mit Walter Jäger 238 P. 
2. Rang Cheyenne Varuna mit Leo Duschen 237 P. 
3. Rang Asta Berner Jura mit Linard Josty 237 P. 

 
 Bei der Jagdprüfung auf Hase 

1. Rang 138 P. Eika Weisshorn mit Walter Jäger 
2. Rang 136 P. Blum Urezza mit Ruggero Tuena 

 
 Schönster Hund der Ausstellung in Saignelegére 
  Fisto Schindelwald Besitzer Josef Cadruvi  
 Züchter Hitsch Riffel. 
 
  
                                                                    
Anträge DV SLC Alle Delegierten in Maienfeld haben beim Antrag 

Rehprüfungsreglement Stimmfreigabe 
 das wurde von der Versammlung einstimmig 

entschieden. 
 Der Antrag von Toni Krähenbühl wegen der 

Zuchtgruppe Anmeldung bei Ausstellungen ist 
abzulehnen. 



 Hitsch Ryffel erklärt, dass es klare Zuchtvorschriften 
hat und das Ziel ist gleichmässige schöne Hunde zu 
züchten. 
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 Wahlen DV SLC Maienfeld 23.04.2016 
 Präsident Paul Annen 
 Vize Präsident Sven Dörig 
 Sekretär Georg Burchard 
 Kassier Jakob Ballat 
 
Jahresprogramm / Termine Das Jahresprogramm wurde allen Mitgliedern 

rechtzeitig versandt und durch die Versammlung 
genehmigt. 

 Am 02. – 03. finden in Bürgeln die Richtertage statt. 
Die Anmeldungen werden nach der Versammlung 
ausgefüllt an Jakob abgegeben.  

 Für die DV in Maienfeld steht alles bereit. 
 Expo 11.06.2016 findet in Rothenthurm statt. 
 
Verschiedenes  
 Fritz Keller hat beim Amt für Jagd, Hannes Jenny, 

nachgefragt, warum die genauen Zahlen der erlegten 
Hasen noch nicht bekannt sind. Antwort: weil ca.70 
Abschusslisten von Niederjägern nicht richtig 
ausgefüllt wurden. 

 Dr. Jürg Brosi bedankt sich für die Einladung und 
macht uns aufmerksam über die zwei Initiativen, die 
aktuell am laufen sind. Bei der einen Initiative werden 
noch Rechtsfragen abgeklärt, und bei der anderen 
Initiative soll ein Aufruf an alle Bündnerjäger gemacht 
werden, die Initiative abzulehnen, nicht nur wegen der 
Niederjagd!!!  

 Hitsch Ryffel informiert, dass an der EXPO in 
Rothenthurm Blut von Luzerner Laufhunden 
gesammelt wird für eine Datenbank. Dies um die 
Ursache aufzuklären, weshalb es Missfarben (zu helle 
Hunde) gibt. Das Blut abnehmen von den Hunden ist 
in Rothenthurm gratis, nachträglich fallen Kosten von 
ca.25.- Fr. an. 

 Hans fragte Dr. Jürg Brosi, ob man nicht auf der 
Homepage aufschalten könnte, wo sich die Wölfe 
aufhalten würden. 

 Die Antwort war: im ganzen Kanton Graubünden. 
 Es ist nicht möglich zu sagen, wo sich die Wölfe 

aktuell aufhalten. 
 
  Fritz Keller beendet die Versammlung um 15:25. 
 
 Zum Schluss wurde ein sehr interessanter Vortrag 

über Steinwildjagd präsentiert von Wildhüter Erwin 
Eggenberger. Auch Ihm herzlichen Dank! 

 



 Der Protokollführer: 
 Danuser Ronald 
     


